

# Programme régional

## « Renforcement de la coopération au Sahel »

### 1. Les défis

Grâce à ses richesses naturelles et à sa population jeune et grandissante, le Sahel a un grand potentiel social, économique et écologique. Au même temps, la région a également été confrontée à des défis complexes et entrelacés. Dans les cinq pays du Sahel central (Mauritanie, Mali, Burkina Faso, Niger et Tchad), deux habitants sur trois vivent de l'agriculture, un secteur économique de plus en plus menacé par les effets du changement climatique et par les conflits régionaux transfrontaliers. À la suite de plusieurs coups d'État, trois de ces États sont dirigés par des gouvernements militaires. Il en résulte des processus de transition et des sanctions qui ont des répercussions considérables sur la région. La situation humanitaire est précaire, une grande partie des populations n'a pas d'accès durable à de l'eau salubre, à l'alimentation, à l'éducation, à l'électricité ou aux services de santé de base. Des institutions faibles de l'État ne sont pas en mesure d'assurer des services publics et des perspectives économiques pour leurs citoyen·ne·s et surtout pour le groupe démographique le plus grand et le plus dynamique : les jeunes. Les lacunes ainsi présentes sont progressivement comblées par des groupes djihadistes qui se forment au Sahel. Ils occupent des territoires et sont à l'origine de flambées de violence extrémiste dans la région. Les principales conséquences de ces luttes sont l'aggravation des conditions de vie et le déplacement forcé de millions de personnes.

### 2. L'Alliance Sahel

Face au nombre et à la complexité des défis dans la région du Sahel, la coordination des actions de coopération en soutien des populations de la région est essentielle. Créée en 2017, en 2023 l'Alliance Sahel rassemble 27 partenaires techniques et financiers actifs dans le Sahel, dont 18 membres et neuf observateurs.

Intitulé du projet	Renforcement de la coopération au Sahel
Commettant	Ministère fédéral allemand de la Coopération économique et du Développement (BMZ)
Zone d'intervention	Burkina Faso, Mali, Mauritanie, Niger, Tchad
Organisation d'exécution	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Durée totale	De janvier 2019 à Décembre 2026

L'Alliance s'est donnée pour objectif de renforcer la coordination de ses membres dans leur effort commun en faveur du développement de la région et en s'alignant aux besoins des populations. Ainsi elle entend apporter une amélioration ciblée et tangible des conditions de vie au Sahel. Avec plus de 1 000 projets, programmes et initiatives, le portefeuille de l'Alliance Sahel rejoint un volume de plus de 22 milliards d'euros. Cela fait de l'Alliance Sahel le plus grand regroupement international d'organismes de soutien dans la région. Le 10 juillet 2023, l'Allemagne, sous la direction de la ministre fédérale du développement Svenja Schulze, a pris la présidence de l'Alliance pour le Sahel, succédant ainsi à l'Espagne en tant que précédente présidente. La volonté de reprendre la présidence par la ministre envoie un signal clair : Le gouvernement allemand souhaite rester actif dans la région du Sahel grâce à son engagement en matière de politique de développement, en mettant l'accent sur le dialogue avec les partenaires et les membres de l'Alliance. La présidence allemande s'est fixée les priorités suivantes :

- L'éducation et emploi, afin d'aider à multiplier les perspectives pour les jeunes de la région;
- L'accroissement de la résilience dans la région, en soutenant la sécurité alimentaire et la protection sociale;



G. : La ministre fédérale allemande du Développement Svenja Schulze, Présidente de l'Alliance Sahel

D. : Activité agricole au Sahel

- La fourniture de services de base, afin d'appuyer le renforcement de la cohésion sociale et de la confiance dans l'État.

### 3. Le programme régional « Renforcement de la coopération au Sahel »

Ce programme régional a pour objectif de déployer tout le potentiel de ce réseau d'acteurs de développement internationaux qu'est l'Alliance Sahel pour le mettre au service d'un engagement commun dans la région. Il intervient dans deux domaines :

#### 1. Éléments de conception et conseil pour l'Alliance Sahel

L'équipe du projet basée à Eschborn et à Bonn soutient le BMZ dans la conception des aspects techniques et du contenu des contributions allemandes à l'Alliance Sahel. Des analyses du contexte politique et des éléments de réflexion sur l'actualité et sur les tendances dans la région soutiennent ainsi la position allemande dans l'Alliance. Considérant la présidence allemande de l'Alliance, le projet régional apporte des éléments importants dans l'élaboration de nouvelles approches et la promotion d'un échange vivant entre l'Alliance et les partenaires dans la région. C'est ainsi qu'une des priorités du conseil fourni concerne la mise en œuvre la ligne politique de la coopération au développement féministe. Par ailleurs, les États côtiers font l'objet d'analyses plus approfondies, afin de mieux orienter le regard sur la propagation régionale des crises sahéliennes et améliorer la résolution et prévention de conflits dans la région ouest-africaine.

#### 2. Administration du secrétariat de l'Alliance Sahel

Un autre aspect central de l'activité du programme régional est l'administration du secrétariat de l'Alliance Sahel (l'Unité de coordination, UCA), basé à Bruxelles. L'UCA est chargée de coordonner, suivre et évaluer les activités de l'Alliance et appuie le travail des membres en organisant et en animant des rencontres et des ateliers. Cela comprend aussi la préparation des réunions des instances de décision politiques et techniques de l'Alliance et ainsi que la communication extérieure. De plus, l'UCA recrute les expert-e-s de liaison, ces collaborateur-rice-s nationaux-ales basé-e-s dans les cinq États Sahéliens qui ont pour tâche d'appuyer les porte-paroles et les activités de l'Alliance au Sahel. Le réseau centre son action sur le dialogue commun et la coordination des perspectives politiques, des orientations et des approches

au regard des évolutions constantes dans la région du Sahel et d'Afrique de l'Ouest.

### 4. Résultats du programme régional

Les nombreux crises et conflits au Sahel montrent l'importance et la nécessité d'un dialogue des partenaires techniques et financiers, d'une coordination et d'une harmonisation. Le programme régional et l'Alliance Sahel apportent une contribution importante à la coordination au sein de la communauté des partenaires techniques et financiers actifs dans la région du Sahel. Ainsi, l'*Objective de Développement Durable 17* est d'un poids déterminant de son action.

Grâce aux contributions allemandes, l'Alliance Sahel a pu se développer davantage. L'UCA a professionnalisé les processus et les structures qui permettent aux membres de maintenir leur engagement au Sahel tout en adoptant une démarche nuancée et coordonnée à la collaboration avec les partenaires. Aussi, les expert-e-s de liaison ont instauré un réseau étendu et renforcent l'impact de l'Alliance et la collaboration avec les partenaires dans les cinq États du Sahel. L'intégration de nouvelles approches élaborées en commun, telles que l'Approche territoriale intégrée de l'Alliance Sahel (ATI), permettent d'implémenter efficacement la stratégie de l'Alliance dans les territoires les plus marginalisés et fragiles. Face au dynamisme des évolutions au Sahel, l'Alliance est toujours parvenue à s'entendre sur une démarche commune dans la région. C'est le cas de l'initiative prise par la présidence allemande pour développer une position commune à la suite du coup d'État survenu au Niger en 2023. Dans la déclaration produite par ce processus, les membres de l'Alliance ont ainsi convenu de maintenir un engagement au Niger centrée au soutien les populations vulnérables.. Enfin, l'Allemagne, à travers le BMZ, dirige le groupe de travail sectoriel sur la décentralisation et les services de base au sein de l'Alliance Sahel. Les collectivités territoriales sahéliennes y participent. Ainsi, elles sont intégrées aux processus techniques clés de l'Alliance, et les intérêts et priorités du niveau local contribuent à l'élaboration des approches de coopération en matière de développement. Cela améliore la capacité de performance des structures communales, ce qui contribue à rétablir la confiance de la population locale dans les structures de l'État.

Publié par

Deutsche Gesellschaft für  
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Photos

© Alliance Sahel/Aude Rossignol

Siège de la Société à Bonn et Eschborn, Allemagne

Texte

Tina Dietrich, Luisa Uhlig

Projet régional Renforcement de la Coopération au Sahel

Mandaté par

Bundesministerium für wirtschaftliche  
Zusammenarbeit und Entwicklung (BMZ)

Web

<https://www.giz.de/de/weltweit/134071.html>

Le contenu de cette publication relève de la responsabilité de la GIZ.

Mis à jour

Octobre 2024